

議会運営委員会記録

招集(開催)年月日	令和2年12月8日(火)	
招集(開催)場所	岩美町役場 全員協議会室	
出席委員	田中委員長、杉村副委員長、寺垣委員、橋本委員 足立議長、柳副議長	
欠席委員	なし	
職務出席者	西垣町長、長戸副町長、村島総務課長、大西企画財政課長、鈴木議会事務局長	
開会	9時56分	
記録者	議会事務局 中島書記	
審査事項	別紙日程表のとおり	
審査の経過		
日程	発言者	内容
開会	田中委員長	開会する。 *起立、礼 町長よりあいさつ願いたい。
あいさつ	西垣町長	師走に入り慌ただしい時期だと思うが、議会運営委員会に出席していただいたことに感謝申し上げる。今年はコロナウイルスの感染拡大に始まり、まだ終息は見えない状況だ。コロナで始まりコロナで終わる状況であるが、今年最後の12月定例会だ。ていねいな説明に努めさせていただくので慎重審査賜るようご協力願う。
	田中委員長	議長より申し出があったので進めさせていただく。
審査事項① ①	田中委員長	審査事項に入る。 (1) 12月定例会の会期日程等の議会運営に関する事項について、局長から説明願いたい。
	鈴木議会事務局長	*①諸般の報告について、日程表により説明。 例年、各常任委員会の行政調査報告を行っているが、今年は、新型コロナウイルス感染拡大防止のため行政調査を中止している。 毎定例会ごとに3か月分の例月出納検査報告を載せているが、今回から議会活動の在り方検討特別委員会の議論により、定例会前に報告を受けることになった。先日の全員協議会で配布したので、今回の配付は予定していないが、それでよろしいかどうかの確認をさせていただきたい。自治法上の規定では、例月出納検査の結果を議会、首長に提出することになっている。議会に提出されるものなので、それなりの処理が必要だが、そこまでの規定はない。県の議長会にも相談したが、特段の規定はないので、各議会で判断してもらったらいいとのことだった。
	田中委員長	例月出納検査の報告を議会が受けて、その後どうするのか

		は、岩美町議会の判断でいいということだな。
	鈴木議会事務局長	そうだ。
	田中委員長	前回、全員協議会の際に、議選の監査委員の報告とともに皆にお届けしたということでよいか。
		よい。
②	鈴木議会事務局長	*②会議録署名議員の指名について日程より説明。
	田中委員長	続けて。
③	鈴木議会事務局長	<p>昨日の正午までに8名の通告があった。</p> <p>*③一般質問について、資料P2～説明</p> <ul style="list-style-type: none"> ○橋本 恒議員 3件15項目 ○宮本 純一議員 2件12項目 ○吉田 保雄議員 3件10項目 ○寺垣 智章議員 2件 9項目 ○杉村 宏議員 2件10項目 ○森田 洋子議員 2件 8項目 ○田中 克美議員 2件 6項目 ○升井 祐子議員 3件 8項目 <p>審査をよろしくお願いする。</p>
	田中委員長	どうか。特になければ。
		なしという声あり。
	田中委員長	局長、④議案審議の説明を願う。
④	鈴木議会事務局長	<p>*④議案審議について資料P21にて説明</p> <p>内容については、執行部から説明を願いたい。</p>
	村島総務課長	*議案第91～100号について資料により説明。
	大西企画財政課長	*議案第101～104号についての概要を別紙資料にて説明
	田中委員長	説明が終わった。質疑等を伺う。
		なし。
	大西企画財政課長	<p>ひとり親世帯への臨時特別給付金は、今年度、国の補正予算により創設された制度だ。第一回目として、町の予算では7月補正予算で措置をいただき給付を行っている。12月4日に総理大臣の記者会見があり、国の予備費予算を使い、第二回目の支給を行うと表明があり、12月7日にこの資料が地方自治体に届いたところだ。</p> <p>*別紙資料により説明。</p> <p>年内の支給を目処に実施予定だが、国の正式な通知が閣議決定後とされており、今週中に決定予定。この決定が町の12月議会に間に合えば、追加補正で提案させていただきたいし、間に合わなければ、専決の予算を組ませていただきたい。よろしく願う。</p>
	西垣町長	企画財政課長が説明したひとり親世帯への臨時給付金については、追加補正もしくは専決予算でお願いさせていただけ

		たらと思うし、もう一件、併せて予算でお願いしたい案件がある。1月の成人式は開催してあげたいが、新型コロナウイルス感染拡大の状況の中、県外から帰ってくるのも心配がなされるところだ。そこで、新型コロナウイルスの抗原検査キットを新成人すべてに送り、出席する場合には、事前に検査をして成人式に出席していただくということで、成人式に臨みたいと思っている。今からキットを発注して、間に合うかどうかは分からぬが、対応ができれば、今回追加をお願いした臨時特別給付金と併せて、追加補正なり専決なりをさせていただきたい。ご理解賜るようによろしく願う。それからもう一点。併せて岩美高校女子バレー部が春高バレーに参加する。対応が可能なら、町に帰ってきた段階で同じように検査キットを配り、確認できればと思う。併せてお願ひする。
	足立議長	春高バレーと新成人で予算はどれくらい必要か。
	長戸副町長	キットがピンキリのようで、前回町長が全国町村長大会に出席した分でいくと、1個4千円検討で手に入るようだ。担当課にもどの程度のものになるのかを含め検討させている。だいたい4、5千円をお願いしたい。
	足立議長	どれくらい必要なのか。
	長戸副町長	新成人で100個ちょっと、春高バレーで20個なので150個いかないぐらいだ。
	杉村委員	抗原検査キットの購入数は、岩美町に帰ってくる新成人だけか、それとも新成人全員か。
	長戸副町長	全員を考えている。
	杉村委員	新成人以外で成人式に参加される方には、抗原検査キットは必要ないという考え方。
	長戸副町長	町内での発生はないという状況を考えれば、出席者は町内の方になると思うので、今のところはそこまで考えていない。
	杉村委員	確認だが、町内の新成人は抗原検査をするが、例えば町内に住む執行部や議員が参加しても抗原検査をしないということだな。
	長戸副町長	今のところはそのようにしたいと思う。
	田中委員長	他に意見はあるか。
	寺垣委員	抗原検査キットの配布はいいことだと思うが、そのキットは成人式の受付の時に渡すのか。
	長戸副町長	成人式の出欠確認が既にできているので、キットが間に合えば、新成人に事前にお届けし、成人式の日には陰性と分かるような形で出席いただきたいという思いだ。
	寺垣委員	了承した。
	田中委員長	その他よろしいか。杉村委員からあった対象範囲については、最終いつごろ決めるのか。
	長戸副町長	キットの手配状況を確認させていただきたい。昨日の午後

		からの話で、今のところ、正式に私のところまできていない。杉村委員の言わされた部分は想定してないので、今のところは新成人のみということでご理解をとめていただきたい。
	田中委員長	ただ今のところまで了解ということでよろしいか。
		よい。
⑤	鈴木議会事務局長	*⑤請願等の審査について P23 から資料にて説明 平成 31 年 3 月に同様の趣旨の陳情があった。
	田中委員長	何かあるか。
		なし。
⑥	鈴木議会事務局長	*⑥発議案の提出について日程より説明。
	田中委員長	何かあるか。
	杉村委員	資料 P29、30 は同じものではないのか。同じものなら P30 を削除すべきだ。
⑦	鈴木議会事務局長	*⑦会期及び日程（案）について説明
	田中委員長	何かあるか。よろしいか。会期については 15 日から 3 間、一般質問は初日 15 日に 6 名、2 日目の 16 日に 2 名でいきたいと思う。
⑧	鈴木議会事務局長	*⑧その他の議会の運営に関する事項について説明 一般質問は当日、生放送で放映し、HP には 22 日(火)ぐらいにはアップできる予定だ。
	杉村委員	録画放送だが、一般質問が 8 人で 1 人当たり 1 時間あるかないかだ。10 時から始まって 18 時に終わるのかと思うが。それを 3 日間流すとなると長い時間になる。放送時間の日時を少し考えた方がいいのではないか。
	田中委員長	総務課長、仮に日にちを追加することはどのようなことになるか。
	村島総務課長	1 週間議会放送を流すとなると、新着放送が流せないことになる。
	田中委員長	録画放送を始めてから 7 人が最高。これからは人数が増える可能性もある。日にちを増やすと他の放送が削られる。今後の検討にしたらよいのでは。
	足立議長	具体的にどこで誰が検討するか決めといつてもらわないと。
	杉村委員	18 時からについては、この場で決めといつた方がいいのではないか。仮に 6 時間でも 24 時まで放送というのはいかがなものかななど。
	足立議長	それも含めて検討しよう。
	村島総務課長	杉村委員が言わされたとおりちょっと不安なのが、10 時から放送するとして、1 人 1 時間で収まればいいが、1 時間を過ぎるようなら 18 時で切れてしまう可能性もある。できれば 1 日 1 回の放送をお願いしたいが。
	田中委員長	では、実際の一般質問の様子を踏まえて、現実の岩美町チ

		ヤンネルの状況を見て考えることにしよう。
	足立議長	誰がいつまでに考えるか決めといつてもらわないと困る。
	田中委員長	一般質問が終わって常任委員会終了後に、総務課と局長と正副委員長でたたき台を検討することにしよう。それをもつて検討するということで。では、局長、その他を説明願う。
(4)その他 1)	鈴木議会事務局長	予算要求の締め切りが、年明けの仕事始めの日になっている。例年、翌日に新年の挨拶を兼ねて議会運営委員会を開催し、そこで議会費の予算について協議していた。予算要求の締め切りが、前日に終わっているので、議長と相談した議会事務局の予算案を議会運営委員会で要求し、その後に変更する必要があれば、また要求内容を訂正させていただくということできている。できれば、予算要求期限までに、議会運営委員会で協議いただいた内容を要求させていただけたらと思っている。もし可能であれば、定例会の最終日の議会運営委員会で、来年度の予算を協議させていただけたらと考えているのでご意見よろしく願う。
	田中委員長	当初予算の議会関係費の協議についてだが、なぜ問題にしているか分かるか。先日、局長と話をして、年内にした方がいいということで、12月定例会中にこの問題を協議する議運を開いたらどうかという提案だ。最終日の本会議終了後に議会運営委員会を開催して、来年度の当初予算の議会関係費の協議をするということでよろしいか。
	杉村委員	今年は1月7日に議会運営委員会を開催したが、それをなしにして前倒しで行うということでよいか。事務局の準備ができるなら賛成だ。
	田中委員長	局長、準備は大丈夫だな。
	鈴木議会事務局長	はい。
	田中委員長	議運の協議にあたって、議運のメンバー以外の議員からも意見を聞いてはどうかと議長より提案があり、局長と話をした。当初予算に係る要望事項があれば、15日までに文書で出していただくように議運の決定内容の一つとして、議員全員にお知らせしてはどうかと考えているが、その点についてはどうか。今日の議運の協議内容の中に入れて、皆にお知らせする。最終的に協議するのは、17日の議運になるが、あらかじめ予算要望があれば文書で出してもらう。
	寺垣委員	17日の予算の協議の中に執行部は同席するのか。
	足立議長	しない。
	田中委員長	予算要求の内容について、議会側が議論するという場なので。その他よいか。
	杉村委員	全議員に予算要求の要望の有無を文書で一枚配っても、具体性がないのではないか。今年は、このようなもので協議したものをお配りする等の配慮が必要ではないかと思った

		りする。
	田中委員長	議員の活動の中で望むものは、数字であげなくていいと思う。それで出てきた要望を金額なり内容なりにまとめるのは議運の責任でいいのではないかぐらいにしか考えてない。寺垣委員、橋本委員どうか。
	寺垣委員	したいことがいくらかかるのか具体的に示していくのは、難しい。それを集めても夢みたいなことが集まってきて、それを議運でどのように判断していくのかと今思っている。
	田中委員長	局長、もしこの議運のお知らせと一緒に今年の予算の概要を皆さん渡すとすれば、ペーパー1、2枚で示せるものがあるか。
	杉村委員	今年の1月7日の資料に令和2年度歳入歳出当初予算要求書(案)が付いており、6ページまでをコピーして配って、それを踏まえて意見があればということはどうか。A3だがA4に縮小して。
	鈴木議会事務局長	各議員に伺う際に令和2年度の明細をつけて、これに付け加えたり削ったりする要望があれば伺いたいとお知らせするということだな。
	田中委員長	A4に縮小して。では、よろしく願う。17日の議会だより特別委員会の前に議会運営委員会を開くということにする。では、その他の(2)をお願いする。
(4)その他 2)	鈴木議会事務局長	懇親会についてということで掲げさせていただいている。例年、12月と3月の議会が終わった後に、議会と執行部との懇親会を持たせていただいている。このようなコロナ禍の状況もあるので、どのようにさせていただいたらよろしいかということだ。
	田中委員長	今年の懇親会の状況はどうか。
	鈴木議会事務局長	コロナが年明けから確認されて、3月議会の時は懇親会を持ってない。その後、落ち着いたと思われる頃に議員が常任委員会ごとの懇親会を持った。その後はないと思う。個人的には分からぬが。
	田中委員長	結局、規模はどれくらいになるのか。
	鈴木議会事務局長	全体で35、36名ほどになる。
	田中委員長	あまりしゃべったらいけないし、全体で開催できる会場もないし、小さい規模でということになると難しい。厳密に言えば、きちんと対処してやれないことはないと思うが議長どうか。
	足立議長	各議会で考え方方が違う。ある程度の岩美町の考え方を決めてもらった方が有難い。執行部もあらゆることを自粛しているので、懇親会だけのことなら自粛すればいいと思うし。議会としての全体の考え方を聞いてもらえたと思う。
	杉村委員	総務教育常任委員会の時に懇親会について、例えば、議員

		1人と各課の補佐を含め4、5人というように個別に単発的に町内ですればいいのではないかと投げかけをさせていただいている。総務教育の正副委員長は、検討されていると思うが、やり方を考えていただいて、強制参加とはならないが、なんらかの懇親会を開いた方がいいのではないかとの意見だ。
	寺垣委員	先ほど自粛と言ったが、気持ちの中で自粛だと思っただけで、やりたくないわけではないことを付け加える。
	柳副議長	一度、中止になった時があって、それ以上に状況が悪化しているのにやるべきではないと思う。経済的にということもあるが、それは個人でやるべきであってこの度は、小規模であっても中止の判断を下すべきだと思う。
	田中委員長	現時点では、議員全員と執行部での従来のやり方はなしと判断せざるを得ない。常任委員会のそれぞれ判断ということにするのがいいのではないかと思う。議会としては、議会と執行部の全体的な懇親会はしないということで。執行部もその方が落ち着くのではないかと思う。このような結論でどうか。
	皆	よし。
	田中委員長	杉村委員、副議長も言われたとおり、対応策、予防策を取りながらそれぞれのレベルで町内消費を喚起していただきたい。では、(4)その他3)に。
(4)その他3)	鈴木議会事務局長	年末年始の行事予定を示している。仕事納めが12月28日で、仕事始めが1月4日だ。特に式はない。また、成人式を1月10日の10時からと挙げさせていただいているが、詳細については、まだ教育委員会も検討中だ。対象者が全議員だが、コロナの状況を踏まえながら、代表者だけの案内になるのか詳細はまだ決まってないので、「未定」の方がよかつたと思う。申し訳ない。 議員報酬からの天引きを1月からしないということにさせていただいている。そこで、1月からの集金の詳細について中島書記より説明させていただきたい。よろしく願う。
	中島書記	1月分からのお茶代と弔慰金について、議員の皆様にお願いさせていただく。お茶会計と弔慰金会計は年度で締めて4月に報告するという流れになっており、ひとまず1月から3月分のお茶代1,500円と、弔慰金がある議員の方はプラス1,500円をした3,000円を一括して集金させていただきたい。12月の定例会中に直接事務局へ持参いただくようお願いする。詳細については、明細を12月10日に支給される期末手当の明細書につけさせていただく。また、議会運営委員以外の議員については、この協議内容に載せてお伝えさせていただきたい。ご理解とご協力よろしく願う。
	田中委員長	よろしいか。

		よい。
	鈴木議会事務局長	事務局からは以上だ。
	田中委員長	町長と議長の新年の挨拶はいつあるのか。
	足立議長	気に入らないのか。代わってくれてもいいで。
	田中委員長	今年は、しっかり聞こうと思って。
	村島総務課長	ちょっと確認してない。
	足立議長	後で聞いて。
	田中委員長	本日の協議事項は以上だが、終わってよろしいか。
	杉村委員	議会だよりの保存版に平成30年の号外を掲載しなければならない趣旨の発言をして、他の議員からの発言もなく、意見を聞き置くという委員長の発言で終わった。前回の号外においては、発行責任者は前議長だが、今度発行する保存版の責任者は足立義明現議長だと認識している。その上に立って保存版に号外を掲載しなかったなら、町民に配布してなぜ掲載しないのかという町民の矛先は現議長にくる。号外の発行を決定したのは平成30年1月の議運だ。現在の議運でHPからの削除理由を明確にして、号外と削除理由を保存版に掲載することを決定していかなければならないと思う。なぜ、町民に配布したのに保存版に載ってないのか、なぜ、HPから削除されたのか、町民への説明責任を発行責任者である議長にもっていってはならない。そのような意味で、各委員のご意見をいただきたいと思う。よろしく願う。
	田中委員長	時間の余裕があるので、時間をかけて議論していきたいと思う。急いで発行するという話ではないので。名誉棄損などの微妙な問題をはらんでいるので、にわかに議論して結論を出すことはしないほうがいいと個人的には思うので、後日にしていただく。
	足立議長	杉村委員の意見も聞いた。この場で色々なことを判断するのは、難しい。時間はあるので、きちんと対応していこう。
閉会	田中委員長	以上で議会運営委員会を閉会する。 *起立、礼 11時26分 閉会

上記のとおり会議の次第を記録し
これを証するため、ここに署名する

議会運営委員長

田中克美